



**PROGRAMME JEUNES PARLEMENTAIRES FRANCOPHONES DE
L'ASSEMBLÉE PARLEMENTAIRE DE LA FRANCOPHONIE
4^e SESSION**

Fiche synthèse

ACTIVITÉ	<ul style="list-style-type: none">- Activité de la Section du Québec de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF)- Antananarivo (Madagascar)- 8 au 10 mars 2018
PARTICIPANT	<ul style="list-style-type: none">- M. Jean Habel, député de Sainte-Rose.
CONTEXTE	<ul style="list-style-type: none">- Le Bureau de l'APF, réuni en janvier 2015 à Clermont-Ferrand, a décidé de mettre sur pied un nouveau programme d'échange destiné aux jeunes parlementaires francophones.- Inscrit dans le Cadre stratégique de l'APF, ce programme vise à offrir une plus grande place à la jeunesse et encourage un engagement des jeunes parlementaires au sein de la Francophonie.- Le programme comporte quatre sessions de travail, à l'origine réparties sur deux ans. Après les sessions en Europe (2015), en Amérique (2016) et en Asie (2017), la 4^e et dernière session s'est déroulée en Afrique du 5 au 10 mars 2018 au Sénégal et à Madagascar.- Lors de la création de ce programme, chaque région de l'APF a été invitée à désigner quatre parlementaires, soit deux femmes et deux hommes, ayant moins de 40 ans et comptant moins de 10 ans de vie parlementaire. M. Jean Habel a été désigné pour prendre part à l'ensemble du programme.
THÈMES	<ul style="list-style-type: none">- Institutions politiques et parlementaires de Madagascar- Rédaction des statuts du Réseau des Jeunes parlementaires- Croissance partagée- Développement économique- Place des femmes- Formation des jeunes
OBJECTIFS ET ENJEUX	<ul style="list-style-type: none">- Participer à la création du Réseau de jeunes parlementaires francophones.- Dynamiser les relations entre les parlements membres de l'APF et créer des liens entre les parlementaires francophones de la même génération.

- OBJECTIFS ET ENJEUX (SUITE)**
- Développer le leadership et l'implication des jeunes élus dans les parlements francophones.
 - Valoriser les savoirs et les compétences parlementaires francophones et permettre aux jeunes d'acquérir de nouvelles expériences et expertises qui leur seront utiles dans le cadre de leurs fonctions de député.
 - Affirmer et maintenir le leadership de l'Assemblée nationale du Québec auprès de l'APF et de ses partenaires de la Francophonie.

- COMMENTAIRES/CONCLUSIONS**
- L'ensemble du programme a permis de renforcer les liens entre les participants, soit 8 jeunes parlementaires provenant du Québec, de Belgique (Fédération Wallonie-Bruxelles), du Canada, de France, de Madagascar, de la République démocratique du Congo, de Roumanie et du Sénégal. Il n'y avait pas de représentant de la région Asie.
 - Le député québécois n'a participé qu'à la portion se déroulant à Madagascar.

Portion Madagascar, 8 au 10 mars 2018

- Les parlementaires ont rencontré des représentants de l'Agence universitaire de la Francophonie (AUF). Ils ont discuté des enjeux de la diffusion de la culture dans un contexte où le numérique n'est pas facilement accessible pour tous. L'enjeu de la formation des jeunes enseignants en français – et des enseignants en général – a également été soulevé.
- Les jeunes parlementaires ont également visité les locaux de l'Alliance française de Madagascar et se sont entretenus avec M. Jean-Paul Clément, directeur régional, ainsi qu'avec de jeunes utilisateurs des services de l'Alliance française.
- Lors d'une courte rencontre avec le nouveau président du Sénat, M. Rivo Rakotovo, les jeunes parlementaires ont pu discuter du bicamérisme et du rôle important que peuvent jouer les sénateurs dans le système parlementaire. L'importance de la représentation de la jeunesse en politique a également été soulignée.
- Les jeunes participants ont profité d'une visite de l'Assemblée nationale de Madagascar pour échanger avec son président, M. Jean Max Rakotomamonjy. Il a notamment été question des élections présidentielles à venir dans le pays, qui mobilisent toute la classe politique.
- Avec le ministre des Affaires étrangères, M. Henry Rabary-Njaka, les participants ont notamment pu discuter de commerce international et de développement économique, des thèmes qui les intéressaient particulièrement.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS
(SUITE)**

- Les participants ont également eu l'occasion de s'entretenir avec le premier ministre, M. Olivier Mahafaly Solonandrasana, et le président de la République, S.E.M. Hery Rajaonarimampianina. Les enjeux de la croissance partagée, de l'agriculture, de l'innovation et de l'éducation ont été au cœur des discussions.
- Une séance de travail a permis aux jeunes parlementaires de finaliser le projet de statuts du réseau afin qu'il soit validé devant les membres de la Commission politique à Erevan, les 20 et 21 mars 2018, puis soumis pour approbation au Bureau de l'APF, à Québec, le 6 juillet 2018. À cet effet, M. Habel a été désigné comme porte-parole pour présenter le projet de statuts au Bureau.
- Cette session a été l'occasion de dynamiser et de renforcer les liens existants entre les participants et, de ce fait, entre les différentes sections représentées.
- Globalement, de l'avis de tous les participants, le bilan du programme est extrêmement positif, permettant notamment l'intégration de jeunes parlementaires aux différentes sections de l'APF, ainsi que l'expression de leurs points de vue sur le rôle et les enjeux de la Francophonie.

coût¹

Repas	0,00 \$
Hébergement	0,00 \$
Transport ²	8 411,68 \$
Interprétation	0,00 \$
Autres ³	94,80 \$
Total	8 506,48 \$

¹ Les frais d'hébergement et de repas ont été pris en charge par l'APF.

² Peut inclure des coûts de transport aérien et terrestre, pour se rendre sur les lieux de la mission et sur place, ainsi que des frais de stationnement.

³ Peut inclure des frais d'inscription, de bagages, de visa et passeport, de vaccin et médicaments, de communication, des frais liés à une variation du taux de change et d'autres frais inhérents.